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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Incumplen compromisos anticorrupción y de austeridad 
Una revisión a las 50 medidas propuestas por AMLO para un Gobierno más honesto y 
eficiente muestra que no se han concretado hasta ahora 
 

 
“Militares, con derecho a participar en política” 
En el ejército hay gente con valores, afirma el General en retiro Alfonso Duarte, quien 
buscará una candidatura a la Gubernatura de Morelos 
 

 
Da Juez revés a libros de texto 
Piden justificar contenidos 
 

 
Sheinbaum: “2024 no es asunto de género, sino de proyecto de nación” 
Entrevista. La Jefa de Gobierno asegura en Coahuila que solo Guadiana representa a la 
4T; Ebrard iniciará en Miami estrategia para defender a migrantes tras fin del Título 42 
 

 
México quintuplicó detenciones en los centros migratorios 
En 10 años pasaron de 88 mil a 450 mil: Colegio de la Frontera 
 

 
Ven golpe a confianza para la inversión en México 
IP. Ocupación de vías de Ferrosur, señal preocupante contra Estado de derecho 
 

 
Dos Bocas no estará lista en julio y su costo original ya se duplicó 
Revela reporte de Auditoría Interna de Pemex al I Trim. 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Incumplen compromisos anticorrupción y de austeridad  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/incumplen-compromisos-anticorrupcion-y-de-
austeridad/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no ha logrado cumplir en su 
totalidad con los lineamientos generales de su gobierno para el combate a 
la corrupción y la aplicación de una política de austeridad.  
En 2018 publicó 50 medidas “para que el funcionario aprenda a vivir en la 
justa medianía”, así como para lograr ahorros, transparencia y evitar la 
impunidad; sin embargo, a más de cuatro años, aún hay servidores públicos 
que se niegan a hacer pública su declaración patrimonial. 
También se cancelaron 109 fideicomisos por considerarlos figuras opacas, 
pero se crearon nuevos que benefician a la Sedena, al Tren Maya, Marina y 
SAT; sigue habiendo elementos de seguridad al servicio de funcionarios sin 
plena justificación; continúa la intervención de comunicaciones, y los 
contratos se adjudican de manera directa. 
 
Anuncia Ebrard nueva visita a Florida ante una ley “claramente 
racista”  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/politica/007n1pol 
El canciller Marcelo Ebrard anunció que los próximos 30 de junio y 1º de julio 
asistirá al Encuentro Nacional de la Comunidad Mexicana en Estados 
Unidos para analizar las acciones de defensa a connacionales ante acciones 
del gobierno de Florida, a las que calificó de claramente racistas. 
El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) fue entrevistado en 
Tampa, luego de acudir a un partido de beisbol entre las Rayas de Tampa 
Bay los Cerveceros de Milwaukee, donde lanzó la primera bola y se tomó 
una foto con el jardinero cubano-mexicano Randy Arozarena, a quien le 
autografió una pelota y le pidió una foto en el campo de juego.  
Sobre los migrantes que enfrentarán en Florida el reciente mandato jurídico 
que persigue a los empleadores de indocumentados y prohíbe la atención 
médica para dichos trabajadores, el funcionario aseguró:  
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“en primer lugar, vamos a hacer un despliegue, por supuesto, de apoyo 
legal, pero también iniciaremos acciones que van más allá, que es 
cuestionar la nueva ley. 
 
Da Juez revés a libros de texto  
https://www.reforma.com/da-juez-reves-a-libros-de-texto/ar2608782?v=5 
Ciudad de México. - Un nuevo frente de batalla se abrió entre el Poder 
Judicial y el Gobierno federal, ahora por la elaboración de los libros de texto 
para el ciclo escolar 2023-2024. La Unión Nacional de Padres de Familia 
(UNPF) obtuvo una suspensión provisional para que la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) y la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuito 
(Conaliteg) garanticen haber cumplido con las disposiciones legales en la 
elaboración de los libros de texto. De acuerdo con la agrupación, las 
dependencias involucradas no cumplieron con lo establecido en la 
legislación, debido a la ausencia de planes y programas de estudio que 
sustenten los materiales, además de que no se aplicaron las consultas 
necesarias con tutores y docentes. La Jueza Tercera de Distrito en Materia 
Administrativa en la Ciudad de México, Yadira Elizabeth Medina Alcántara, 
resolverá el próximo 26 de mayo si concede la suspensión definitiva. 
 
Jueza ordena a Senado convocar periodo extraordinario para 
nombrar comisionado de INAI  
https://www.milenio.com/politica/inai-ordenan-senado-convocar-periodo-nombrar-
comisionado 
Ciudad de México. - La jueza federal Celina Quintero Rico ordenó a la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) del Senado convocar a un periodo 
extraordinario de sesiones para poder nombrar a uno de los tres 
comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI) que faltan por designar 
y, con ello, pueda sesionar este organismo autónomo.  
Al conceder una suspensión provisional al Consejo Consultivo del INAI, la 
jueza Décimo Séptima de Distrito en Materia Administrativa también dio a 
la Jucopo un plazo de tres días, a partir de la notificación de este fallo, para 
que elabore la propuesta de los candidatos al puesto de comisionado por lo 
que hace a la segunda vacante.  
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"Hecho lo anterior, dentro del plazo de tres días la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión lleve a cabo los actos que le permitan convocar a la 
Cámara de Senadores a un periodo de sesiones extraordinarias, con la 
finalidad de que se someta a su conocimiento la propuesta respectiva", 
abundó. 
 
Arman frente por la Corte  
https://www.reforma.com/arman-frente-por-la-corte/ar2608911?v=2 
Ciudad de México. - En respuesta a los ataúdes con imágenes de los 
Ministros que fueron llevados este fin de semana a la sede de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), organizaciones ciudadanas 
convocaron a una marcha en defensa del máximo tribunal para el próximo 
domingo. La movilización, organizada por Chalecos México y SOS México, 
entre otros colectivos ciudadanos, partirá a las 10:30 horas del Monumento 
a la Revolución y terminará en el Zócalo, donde se llevará a cabo un mitin. 
"No habrá discursos ni pasarela de personajes públicos, 'influencers' de 
redes sociales ni políticos, sino un ejercicio totalmente ciudadano que 
mostrará nuestro descontento por los recientes sucesos en torno a los 
ataques a la SCJN y sus Ministros", indicaron ayer las organizaciones en un 
desplegado. Agregaron que al final de la marcha entonarán el himno 
nacional, como se hizo en las movilizaciones en defensa del INE. 
"Convocamos a todos los ciudadanos de a pie para que elaboren sus 
pancartas, lonas y sus demandas", señalaron. 
 
Relevo en Rectoría de la UNAM: analizan los retos rumbo a la 
sucesión  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desafios-marcaran-el-relevo-en-la-unam-se-
perfilan-sustitutos-de-enrique-graue/1588188 
A cinco meses del arranque del proceso de sucesión de la Rectoría en la 
UNAM, ya comenzó el cabildeo. Los retos para el próximo rector o rectora de 
la máxima casa de estudios son múltiples tras la pandemia de covid-19, que 
obligó a la urgente reconversión de los procesos de enseñanza-aprendizaje 
hacia lo digital, haciendo evidente el alto porcentaje de estudiantes que 
tuvo dificultades para conectarse a las clases en línea por la falta de un 
equipo o conexión a Internet y la denuncia de profesores de asignatura por  
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la falta de pago, que develó otro problema de desigualdad salarial frente a 
la llamada “casta dorada”. El sucesor o sucesora de Enrique Graue tendrá 
que enfrentar también el grave problema de la violencia de género que 
persiste en la Universidad Nacional y que en 2019 provocó la paralización, 
durante meses, de diversas escuelas y facultades. Deberá garantizar, 
además, los recursos para seguir otorgando las becas Elisa Acuña de apoyo 
a la manutención a sus estudiantes, luego de que el gobierno federal retiró 
sorpresivamente el presupuesto para este programa que beneficia a 110 mil 
jóvenes, causando gran inquietud entre los alumnos que comenzaron a 
movilizarse ante el anuncio. 
 
Cae la inversión pública; es la menor en cuatro sexenios  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inversion-publica-la-menor-desde-zedillo/ 
La inversión en infraestructura de este gobierno es la menor de los últimos 
cuatro sexenios, debido a que se concentró en proyectos emblemáticos, 
programas sociales y pago de pensiones, coincidieron especialistas 
consultados por EL UNIVERSAL. De 2019 a 2022, el gasto público en inversión 
física representó sólo 2.5% del Producto Interno Bruto (PIB), según datos del 
Inegi. Se trata de la menor inversión en los primeros cuatro años de una 
administración desde Ernesto Zedillo, cuando llegó a 2.9%. Desde que inició 
este sexenio, el gasto en general se alineó a prioridades marcadas 
directamente por el presidente Andrés Manuel López Obrador y no tanto a 
metas institucionales, explicó Aníbal Gutiérrez, profesor e investigador de la 
Facultad de Economía de la UNAM. “Por una parte, están las transferencias 
a programas sociales que se está llevando mucho dinero y por otra, la 
inversión pública se concentró en los tres proyectos emblemáticos [AIFA, 
Dos Bocas y Tren Maya], por lo que tenemos dudas de su capacidad para 
detonar mayor actividad económica”, explicó el académico. 
 
Cossío: “La elección directa de ministros debilita el equilibrio de 
poderes”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cossio-la-eleccion-directa-de-ministros-debilita-
el-equilibrio-de-poderes/ 
Para el ministro en retiro José Ramón Cossío, sí es necesario que en el Poder 
Judicial haya una reforma para fortalecer la justicia en México; sin embargo,  
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la propuesta específica del presidente Andrés Manuel López Obrador para 
elegir a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
por votación en urnas no es parte de la solución, “pues lejos de fortalecer, 
debilita”, ya que eliminaría de tajo los contrapesos en México.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, el doctor en Derecho señala que los 
ministros del Máximo Tribunal no son una “casta divina” como acusa el Jefe 
del Ejecutivo federal, aunque sí considera que ese poder debe 
autorregularse y moderarse en sus beneficios económicos. Para el 
constitucionalista, “el Presidente tiene una imagen distorsionada de la 
democracia”, al creer que el ganador se lleva todo y el perdedor no se lleva 
nada, lo que lo lleva a no aceptar que haya otros órganos constitucionales 
como la SCJN, el INE o el Inai. Considera que México no puede quedar sin 
arbitrajes, pues esto sería altamente peligroso y llevaría a una crisis política. 
 
Acusa Ferrosur incumplimiento del Gobierno  
https://www.reforma.com/acusa-ferrosur-incumplimiento-del-gobierno/ar2608837?v=4 
Ciudad de México. - Luego de que la Secretaría de la Marina (Semar) tomara 
las instalaciones de Ferrosur, el pasado viernes 19 de mayo, Grupo México 
(GM) acusó incumplimiento del gobierno federal. En un comunicado explicó 
que, a principios de 2022, se firmó un acuerdo con las Secretarías de 
Gobernación y de Comunicaciones y Transportes que contemplaba la 
construcción de una segunda vía con independencia operativa, que sería 
entregada a Semar para uso del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec. 
"Tras la firma de dicho acuerdo, Grupo México Transportes inició de 
inmediato las obras de construcción de esa segunda vía y efectuó gastos 
por varios cientos de millones de pesos", señaló en un comunicado. 
"Lamentablemente, el acuerdo fue desechado por el Gobierno meses 
después", reprochó ayer Grupo México. El consorcio de Germán Larrea 
informó que ahora analiza los alcances y efectos del decreto de ocupación, 
con el fin de determinar las acciones legales que deba emprender. 
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‘Militares, con derecho a participar en política’; destaca 
profesionalización castrense  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/militares-con-derecho-a-participar-en-politica-
destaca-profesionalizacion-castrense/1588185 
Con el visto bueno del general secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, el general de división en retiro Alfonso Duarte Múgica 
buscará, desde la oposición, una candidatura a la gubernatura de Morelos. 
En entrevista con Excélsior, Duarte Múgica recuerda que, como ciudadanos, 
los elementos de las Fuerzas Armadas en retiro tienen derecho de participar 
en elecciones populares de manera abierta, y destaca los valores y la 
profesionalización de los militares.  
“Tenemos que ver que, entre el Ejército de la Revolución, los militares que 
se desarrollaron durante la Revolución, y los militares actuales hay una gran 
diferencia. Hay una Fuerza Armada institucional que se nutre de efectivos 
del pueblo... los militares de ahora somos profesionales, sabemos 
perfectamente bien que el pueblo a través de su voto es el que elige al 
Presidente y desde ese momento en que el Presidente ya fue electo, 
entonces la lealtad del Ejército hacia el pueblo se manifiesta a través de su 
entrega y trabajo por los objetivos del Presidente en turno”, asevera. 
 
Claudia Sheinbaum: "2024 no es asunto de género, ellas 
también son corruptas"  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/claudia-sheinbaum-eleccion-2024-no-es-
asunto-genero 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo está 
convencida de que las mujeres serán las protagonistas del proceso electoral 
de 2024, aunque también sabe que no todo es un asunto de género porque 
también hay mujeres corruptas. En entrevista para MILENIO, la morenista 
habló sobre cómo ve el panorama político rumbo al cuatro de junio en 
Coahuila y lo que podría venir también para 2024 que se renueve la 
Presidencia de la República.  
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Sheinbaum Pardo, aseguró que en este estado Armando Guadiana Tijerina 
es el único representante de la Cuarta Transformación y pidió a la 
ciudadanía no dejarse engañar por otros que se ostentan como tal, pues si 
bien pertenecen a partidos afines al movimiento que hoy están divididos, 
no respetaron los procesos internos ni mostraron lealtad. 
 
En 10 años se quintuplicó la detención de personas en centros 
migratorios  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/politica/005n1pol 
La detención de migrantes extranjeros en territorio mexicano se quintuplicó 
en la última década, pasando de 88 mil en 2012 a 450 mil en 2022, debido a 
la política de persecución comenzada en el sexenio de Enrique Peña Nieto, 
la cual no ha cambiado en la práctica por la presión que ejerce Estados 
Unidos sobre el gobierno de México, coincidieron dos especialistas del 
Colegio de la Frontera Norte. Las cifras de la Unidad de Política Migratoria 
de la Secretaría de Gobernación muestran que, en 10 años, las detenciones 
de indocumentados subieron porque el gobierno de México ha aceptado 
recibir a migrantes en retorno para que esperen en nuestro territorio una 
posible audiencia para asilo en Estados Unidos, pero bajo la política de 
recluir a quienes no cuenten con documentos para iniciar los trámites 
desde nuestro país. Una revisión del registro histórico de detenciones 
migratorias del gobierno mexicano muestra que hace 10 años la cifra no 
llegó a 90 mil personas en las estancias del Instituto Nacional de Migración 
(INM), pero se incrementó 411 por ciento en 2022, al tener un registro de 450 
mil migrantes en custodia. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-defensa-busca-protegerse-de-
otro-ataque-de-la-guacamaya/ 
Luego de que el año pasado la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
sufriera un inédito hackeo de información confidencial, que incluía 
documentos sobre la salud del presidente López Obrador, su familia, así 
como datos de operaciones del Ejército y demás, nos comentan que la 
dependencia federal sigue reforzando sus sistemas de información para 
evitar que una intervención, como la que realizó la organización 
internacional de hackers” GuacamayaLeaks”, vuelva a ocurrir. Hace unos 
días lanzó una licitación para obtener 9 mil licencias de software antivirus 
compatible con todo tipo de sistemas operativos que además incluya 
protección en tiempo real, detección y bloqueo de malware, inspección de 
archivos en la red, protección integrada contra spam y correos infectados. 
El 22 de mayo se presentarán las ofertas de las empresas interesadas y 
cuatro días después se notificará el fallo de la licitación, en la cual se prevé 
que desembolsen una fuerte cantidad. Todo sea, nos dicen, para evitar que 
otra guacamaya vuelva a entrar a la Sedena. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-22/op249424 
¿EN QUÉ se parecen el Presidente y el Popocatépetl? En que se despiertan 
de malas y empiezan a salpicar para todos lados. A ver de qué humor 
amanece hoy Andrés Manuel López Obrador, pues las cosas parece que no 
le están saliendo como a él le gustan. 
DE ENTRADA, en Coahuila la gente de Morena ya ve muuuy difícil remontar 
la ventaja que les lleva la alianza PRI-PAN-PRD. Y no saben si culpar a 
Armando Guadiana, a Ricardo Mejía, a Mario Delgado... ¡o a todos! Al parecer 
de poco o nada les sirvió llevar a Adán Augusto López y a Claudia Sheinbaum 
dizque como consejeros nacionales del partido. 
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OTRO ASUNTO que trae muy molesto a AMLO es que la Suprema Corte no 
se someta a sus imperiales órdenes. Hay quienes afirman que, justo por eso, 
desde Palacio Nacional se ordenó aprobar una reforma electoral ilegal: para 
que las y los ministros la echaran abajo y tener así pretexto para seguirlos 
golpeando. ESA ES la estrategia usual del Presidente: desprestigiar a 
aquellos que sabe o intuye le pueden provocar incomodidades. Ahí está el 
ejemplo del INE: cuando estaban quienes sí ejercían su labor como árbitros, 
era diario el golpeteo desde la mañanera. Pero en cuanto llegaron los "de 
casa", ¡se acabó el problema! Bien curioso. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1745 
Que ante el aumento a la fase tres en el semáforo de alerta volcánica por la 
actividad del Popocatépetl, el gobierno federal tiene listos a más de 6 mil 
500 elementos de Ejército y Guardia Nacional para actuar en caso de 
emergencia, además de que personal de otras dependencias como la 
Secretaría de Marina-Armada pueden sumarse a la estrategia de apoyo a la 
población. Por cierto, los tres órdenes de gobierno llevarán a cabo hoy en 
Puebla un simulacro para calibrar el protocolo ante una eventual 
evacuación, si bien Protección Civil nacional ya aclaró que la furia de Don 
Goyo no es mayor a la de otros años. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El choque de trenes entre Larrea y AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-choque-de-trenes-entre-
larrea-y-amlo/ 
Al presidente Andrés Manuel López Obrador puede señalársele de 
autoritario, belicoso y obstinado, pero jamás de no ser directo: todas las 
decisiones, actitudes y formas de gobierno que hoy le observamos las 
anticipó durante sus más de 20 años de recorrido hacia su anhelado puesto. 
Por tanto, y tras dos reuniones previas, se antoja difícil que Germán Larrea y 
su Grupo México califiquen de “sorpresiva e inusitada” la acción militar y el 
decreto para tomar el control de 120 kilómetros de vías férreas 
concesionadas a su subsidiaria Ferrosur. Estamos frente a lo que AMLO 
considera una negociación, con las desventajas que suelen enfrentar 
quienes negocian con el presidente de la República, a quien muy al estilo 
de Donald Trump le gusta poner de rodillas a sus contrapartes. Al final de 
cuentas se trata de una negociación de la que Grupo México y su propietario 
estaban enterados, y en la que recibieron diversas propuestas del secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, y del Presidente para ceder al Estado 
los derechos de sus tramos ferroviarios concesionados. 
 
Salvador García Soto 
La trinidad que domina el oído presidencial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-trinidad-que-domina-el-
oido-presidencial/ 
Rumbo al final de sexenio, en medio de una abierta y notoria radicalización 
en su ambición por mantener el poder, los equilibrios y las influencias en el 
equipo del presidente, tanto en su gabinete como en su primer círculo de 
colaboradores, se han modificado. Mientras los asesores más moderados y 
menos ideologizados fueron perdiendo terreno o de plano renunciaron a 
sus cargos, alrededor de Andrés Manuel López Obrador ha crecido la 
influencia y la presencia de consejeros radicales de ideología extrema que 
hoy dominan, manejan y filtran la información y la interpretación de los  
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hechos que recibe el presidente. De acuerdo con fuentes internas del 
Palacio Nacional, hoy son tres los hombres que acaparan e influyen en el 
oído del presidente, quien no sólo los escucha, sino que confía plenamente 
en ellos y les da manga ancha en sus actuaciones públicas. El primero es el 
vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, quien a fuerza de elogiar y 
adular todos los días al presidente y de organizarle sus conferencias 
matutinas, se ha convertido en la principal fuente de la información que 
recibe el presidente sobre los hechos importantes que ocurren en el país. 
 
Héctor de Mauleón 
Así fue la masacre de Ensenada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/asi-fue-la-masacre-de-
ensenada/ 
Ellos mismos indicaron a sus agresores el lugar donde se encontraban. 
Acababan de exhibir en TikTok imágenes en las que aparecían sus vehículos 
y sus armas. Según fuentes oficiales, los grupos criminales suelen 
monitorear las redes sociales en busca de información de sus rivales. 
Para los agresores, fue fácil ubicar al narcotraficante de Ensenada, Alonso 
Arámbula Peña, El Trébol, así como a su gente, en El Cachanillazo: una muy 
popular carrera de vehículos tipo razer. De acuerdo con los testigos de la 
masacre de Ensenada, en la que diez personas perdieron la vida, algunas de 
las cuales fueron identificadas como integrantes del círculo cercano de El 
Trébol, entre estas su pareja sentimental, Mariana “N”, todo ocurrió hacia las 
14 horas del sábado. Los testigos vieron aparecer, en el kilómetro 90 de la 
autopista Transpeninsular, a la altura del poblado de San Vicente, una 
camioneta de color negro cuyos tripulantes abrieron fuego a quemarropa 
sobre varias personas. 
 
Sergio Sarmiento 
La (no) expropiación  
https://www.reforma.com/la-no-expropiacion-2023-05-22/op249426 
"La única manera en que el Estado puede financiar sus actividades es a 
través de la expropiación forzada de la riqueza productiva de los 
ciudadanos". Daniel Alexander Brackins 
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El mismo veraz político, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
que el 24 de abril nos aseguró que "no hubo traslado de emergencia, no 
hubo desvanecimiento" del presidente López Obrador después de su último 
contagio de Covid, afirmó este 20 de mayo: "No estamos expropiando nada, 
es una ocupación temporal, así lo dice el decreto".  
Efectivamente, el decreto del 19 de mayo "declara de utilidad pública la 
conservación y prestación del transporte público ferroviario" en tres tramos 
de vías férreas concesionados a Ferrosur, una empresa de Grupo México, y 
"ordena la ocupación temporal inmediata a favor de Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec... en su carácter de integrante de la plataforma logística 
multimodal a cargo del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec". 
 
Carlos Marín 
No cesa el acoso a Ciro y Joaquín  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-cesa-el-acoso-a-ciro-
y-joaquin 
Coreando insultos a los periodistas más recurrentemente satanizados en las 
mañaneras y en especial a Ciro Gómez Leyva y Joaquín López-Dóriga, la 
chusma que acarreó a la capital el gobernador de Veracruz golpeó el sábado 
a dos reporteros cuando cubrían el plantón que Morena tiene montado 
hace un mes ante la Suprema Corte de Justicia. El día anterior, el presidente 
López Obrador había vuelto a injuriar a informadores que según él 
participan en “una campaña” en su contra, esta vez a propósito de la falta 
de apoyo de la Conade al equipo femenino de natación que logró competir 
y triunfar en Egipto gracias al respaldo de Arturo Elías Ayub y Carlos Slim 
Helú. “No informan; manipulan. Es todo un poder mediático. Como sus jefes 
saqueaban, robaban, humillaban a la mayoría del pueblo, sobre todo a los 
pobres de México, ahora están en una campaña en contra nuestra, todos. 
Les decía yo ayer que siempre los hemos padecido, pero ahora están como 
nunca, pero todos en coro: Ciro, López-Dóriga…”, dijo el viernes en su 
soliloquio matutino. 
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Enrique Quintana 
Gran golpe a la inversión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/22/gran-golpe-a-la-
inversion/ 
En los últimos días de la semana pasada, el gobierno federal tomó dos 
determinaciones que generaron inquietud entre la comunidad 
inversionista. Una de ellas fue la “ocupación temporal” por causa de utilidad 
pública de diversos activos que pertenecían a la empresa Ferrosur, filial de 
Grupo México, y que se adscribieron a la empresa Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec, la empresa estatal que operará el llamado Tren Transístmico. 
La virtual expropiación, aunque se le quiera denominar de otra manera, se 
hizo con el objeto de que el tráfico ferroviario de la nueva empresa operada 
por la Marina, pueda llegar a Coatzacoalcos y a Dos Bocas además de 
interconectarse con el Tren Maya, sin necesidad de usar una vía 
concesionada a Grupo México. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La traición a Larrea  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/22/la-traicion-a-
larrea/ 
Germán Larrea nunca utilizaría la palabra traición para describir la 
expropiación de los patios y tres tramos de ferrocarril operados por Ferrosur 
en la entrada veracruzana del tren transístmico el viernes pasado, pero eso 
es lo que sucedió. Menos de 48 horas antes de que enviara a 70 marinos a 
tomarlos, el presidente Andrés Manuel López Obrador conversó con el 
dueño de Grupo México, propietario de Ferrosur sobre la compra de 
Banamex, y platicaron, como desde hace tiempo, sobre esos tramos de 
ferrocarril, sin que hubiera ninguna señal que había tomado la decisión de 
expropiarlos, en la acción de fuerza más grande contra el sector privado en 
el sexenio. El apetito del Presidente por esos tramos se satisfizo al coronar 
una semana llena de conflictos y acciones de demostración de fuerza, 
donde sus obras emblema estuvieron en el centro de la atención.  
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Darío Celis 
Golpe al “ciudadano T-MEC”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/22/golpe-al-ciudadano-t-
mec/ 
GERMÁN LARREA MOTA Velasco nació el 26 de octubre de 1953. Dieciocho 
días después nació Andrés Manuel López Obrador. Ambos cumplirán 70 
años. Los dos son poderosos. Nadie les puede decir no. 
Ambos son escorpiones, parecidos, y sus “males aspectos” de personalidad, 
como la arrogancia, el egocentrismo y el narcisismo, los arrastra a esa 
máxima famosa que dice que “lo que te choca, te checa”. 
Desde el año pasado el Presidente le mandó al empresario el mensaje que 
quería la ruta Medias Aguas-Coatzacoalcos para acelerar el desarrollo del 
Canal Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
El mes pasado publicamos aquí que desde el 21 de octubre la Secretaría de 
Marina había enviado un oficio a la Secretaría de Comunicaciones 
solicitando la rescisión de la concesión de Ferrosur. 
Pero Larrea nunca estuvo dispuesto a soltar esa vía, que forma parte de la 
concesión de Ferrosur, la línea que le vendió en 1996 Carlos Slim, otro 
damnificado, sin algo a cambio que realmente lo compensara. 
El jueves, cuando acudió a Palacio Nacional a ver a López Obrador, le dejó a 
él y a sus secretarios Rogelio Ramírez de la O y Adán Augusto López, 
presentes, lo que tal vez motivó la cuasi expropiación del viernes. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/opinion/010o1pol 
La forma de hacer negocios de Germán Larrea Mota Velasco es 
absolutamente contraria a la aspiración del movimiento obradorista: el 
Grupo México, del que es el principal accionista, ha generado las suficientes 
agresiones al medio ambiente, a la población y a la ética empresarial como 
para suponer que a lo largo del sexenio en curso enfrentaría problemas 
administrativos y procesos justicieros. No ha sido así. Por el contrario, en sus 
divisiones de minería, transporte y construcción e infraestructura el 
conglomerado de Larrea ha mantenido ganancias de 2018 a la fecha y 
actualmente está colocado como principal postor, virtualmente único, para  
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quedarse con Citibanamex. Pero, en el proceso de cerrar el trato por la 
citada institución bancaria, la Presidencia de la República decidió decretar 
la ocupación temporal de 120 kilómetros de vías del sureste (con envío de 
efectivos de la Marina para cumplir tal decreto), de un total de más de mil 
500 de ese tramo de Grupo México, para afianzar la parte ferroviaria del 
Corredor Interoceánico del istmo de Tehuantepec. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/opinion/008o1eco 
El gobierno federal tomó la decisión de hacerse cargo temporalmente –no 
es una expropiación, afirma el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández– de una línea de tren concesionada a la empresa Ferrosur, 
cuyo principal accionista es el billonario –número dos en la lista de Forbes– 
Germán Larrea Mota Velasco. Las autoridades Intentaron llegar a un 
acuerdo, el empresario no lo aceptó. El tren sigue funcionando 
normalmente bajo el control de la Marina. El gobierno informa que necesita 
120 kilómetros de vías para darle operatividad a su tren Transístmico. ¿Cuál 
es el origen de Ferrosur? En el gobierno de Ernesto Zedillo fueron 
privatizados los ferrocarriles. El billonario minero Larrea Mota Velasco de 
Grupo México resultó favorecido: en 1997 obtuvo las concesiones de las 
líneas Pacífico Norte, Chihuahua Pacífico y la línea corta Nacozari-Nogales. 
El 29 de junio de 1998, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes otorgó 
a Ferrocarril del Sureste (Ferrosur), el título de concesión por 50 años para 
operar, explotar y prestar el servicio de transporte en la vía troncal del 
Sureste de México. A finales de 1999, Carlos Slim adquirió los derechos de 
dicha concesión. En noviembre de 2005, Grupo México compró a Slim 75 por 
ciento de la participación accionaria de Ferrosur. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Prepara gobierno de Oaxaca mesa interinstitucional para 
atender rezagos históricos en Los Chimalapas  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/prepara-gobierno-de-oaxaca-mesa-
interinstitucional-para-atender-rezagos-historicos-en-los 
Oaxaca. - Mientras alista los trabajos para la ejecución de la sentencia de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en la redefinición de límites 
con Chiapas, el gobierno de Oaxaca prepara la instalación de una mesa 
interinstitucional para atender los rezagos históricos en materia social y 
agraria que enfrentan Los Chimalapas. El anuncio fue hecho por el titular de 
la Secretaría de Gobierno de Oaxaca (SEGO), Jesús Ramírez López, al 
reunirse con las autoridades comunales de San Miguel y Santa María 
Chimalapa, el pasado jueves 18 de mayo, en las instalaciones de la 
Universidad Pedagógica Nacional (UPN), de Ciudad Ixtepec. Durante ese 
encuentro, donde las autoridades agrarias de ambos municipios zoques 
compartieron las molestias de los comuneros, debido a los contratiempos 
legales y políticos que han impedido iniciar con los trabajos de brecheo y 
amojonamiento, Jesús Romero López les dijo que las mediciones desde el 
cerro Los Martínez arrancarán el próximo miércoles 24 de este mes. 
Hace 11 años, la primera mesa interinstitucional coordinada por el entonces 
secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, solamente funcionó dos años, 
luego que el Congreso de Chiapas desafió a Oaxaca y a la federación al crear 
el municipio de Belisario Domínguez, en el ejido Rodulfo Figueroa, asentado 
en tierras comunales de Chimalapas y en territorio oaxaqueño. 
Ahora, a partir del próximo lunes 29 de mayo, el gobernador de Oaxaca 
instalará, de nueva cuenta, 11 años después, una mesa interinstitucional que 
atenderá, según informó el titular de la SEGO, todos los temas relacionados 
con los problemas agrarios (no de límites) y con los rezagos sociales, que 
tienen qué con desafíos en materia de salud, caminos, educación y empleos. 
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Si la mesa se instala, señala el coordinador regional del Comité Nacional 
para la Defensa y Conservación de los Chimalapas (CNDyCCH), Miguel Ángel 
García Aguirre, debe ser coordinada por la Secretaría de Gobernación 
(Segob), y que participen las autoridades comunales de los chimalapas y los 
consejos comunales, así como representantes de la Procuraduría Agraria. 
 
Vecinos de Matehuala solicitan intervención del alcalde Iván 
Estrada para regularización  
https://movimientoantorchista.org.mx/vecinos-de-matehuala-solicitan-intervencion-del-
alcalde-ivan-estrada-para-regularizacion 
San Luis Potosí. - Los vecinos de la colonia Humberto Gutiérrez Corona del 
municipio de Matehuala solicitarán al alcalde Iván Estrada Guzmán, que 
intervenga para avanzar en la regularización de la colonia porque surgieron 
algunas dificultades para que la viuda del ejidatario que les vendió el terreno 
haga válidos los pagos que se le hicieron al propietario original Melesio 
Molina y a su hija Guadalupe Molina. El predio pertenece al Ejido Rancho 
Nuevo, que se adquirió desde el año 2010 y se estuvo pagando hasta 2014; 
los pagos los recibió su hija aun después de que su padre falleció, sin 
embargo, ahora no quieren hacer válido el convenio que se hizo en la 
Procuraduría Agraria, y que fue firmado por don Melesio Molina. Convenio 
que en una de las cláusulas deja a su hija como responsable de hacer 
cumplir dicho convenio, mismo que ahora se niega a cumplir.  
Ante esta situación, Sifuentes Barba, líder de los vecinos de la colonia 
Humberto Gutiérrez organizados en el Movimiento Antorchista señaló que 
pedirán a Iván a Estrada, presidente municipal, citar a una mesa conjunta 
para llegar a algún acuerdo que no perjudique a los solicitantes, “pues ellos 
han pagado sus lotes con muchos sacrificios, con el único propósito de 
dejarles un patrimonio a sus hijos”. 
 
Al rescate de 81 mil hectáreas de arroz 
https://tribunacampeche.com/local/2023/05/21/al-rescate-de-81-mil-hectareas-de-arroz/ 
Campeche. - Autoridades federales del sector agropecuario proyectan 
iniciar este año el rescate del arroz en Campeche, con la siembra de las 
primeras 15 mil hectáreas de 81 mil que pretenden, para equilibrar la 
producción nacional, que es de apenas 157 mil toneladas anuales, en tanto  
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que el consumo rebasa un millón 66 mil toneladas, la mayor parte de mala 
calidad, y procedentes de Vietnam y China. Campeche alcanzó a sembrar 
en 1989 la superficie histórica de 81 mil hectáreas, mientras que en el ciclo 
anterior sólo cultivaron 17 mil, que arrojó una cosecha de 47 mil 621 
toneladas con valor de 217 millones de pesos. El secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, expuso que la crisis en 
algunos países potenciales en la producción de arroz como Vietnam y 
China, repercutirá en México, y Campeche tiene potencial para detonar su 
cultivo por el tipo de suelo y condiciones agroclimatológicas, en un corredor 
que va de la zona centro al sur de la entidad. El representante de la Sader en 
Campeche, Francisco García Manilla, confirmó que buscan recuperar las 81 
mil hectáreas de arroz que se sembraban en 1989, como parte del Proyecto 
Hidroagrícola y de Riego para el Estado de Campeche, en que participan la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SDA), Semarnat, Conagua, 
Procuraduría Agraria y Sedatu, entre otras autoridades. 
 
Destina ejido El Jorullo voluntariamente 7 mil hectáreas para 
conservación  
https://tribunadelabahia.com.mx/destina-ejido-el-jorullo-hectareas-66766 
Jalisco. - El ejido El Jorullo aprobó destinar voluntariamente 7 mil hectáreas 
para la conservación, como parte de un programa de la Comisión Nacional 
de Áreas Protegidas (Conanp) y la Procuraduría Agraria. Pero aún falta que 
reciban la certificación por parte de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat). A cambio, tiene la promesa de recibir 
apoyos gubernamentales. El procurador agrario en Jalisco, Cesar Octavio 
Yáñez Centeno, indicó que se busca que no solo El Jorullo participe, sino que 
la meta son 20 mil hectáreas, por lo que falta que otros ejidos se sumen. 
“Ellos van a crear su propio plan de manejo, se les dará una certificación de 
Semarnat y Conanp y ellos van a decidir cómo utilizar esas hectáreas… Son 
destinadas voluntariamente para destinos ecoturísticos para que no se 
modifique para lo que fueron creadas que es el medio ambiente, porque en 
El Jorullo está cerca el nacimiento del río Cuale y es importante cuidar el río 
Cuale porque es uno de los mantos acuíferos que surten a Puerto Vallarta y 
a los municipios cercanos”, dijo Yañez Centeno.  
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A cambio de preservar el 60 por ciento de su dotación de tierras y no 
venderlas a desarrolladores, el Gobierno Federal tendrá que pagarles por 
servicios ambientales. Esta acción busca que se replique en otros ejidos de 
la región. En Jalisco 25 mil hectáreas serán destinadas para la conservación 
este año. 
 
Procuraduría Agraria se compromete a revisar remoción del 
comisariado de San Juan de Guadalupe  
https://www.astrolabio.com.mx/procuraduria-agraria-se-compromete-a-revisar-remocion-
del-comisariado-de-san-juan-de-guadalupe/ 
San Luis Potosí. - Habitantes de la comunidad de San Juan de Guadalupe y 
sus anexos Tierra Blanca y San Miguelito acudieron a la delegación de la 
Procuraduría Agraria el pasado 18 de mayo para continuar con el trámite 
de remoción del Comisariado de Bienes Comunales y del Consejo de 
Vigilancia; entregaron su solicitud firmada por cien de ellos y la instancia se 
comprometió a revisarla y en su caso iniciar con el trámite.  
En el acta de comparecencia firmada por el subrepresentante jurídico, 
César Iván Ortega González, y el visitador agrario de la residencia, Ramón 
Alejandro Galván Pérez, se indica el motivo de la misma y la Procuraduría 
asumió el compromiso de analizar la solicitud, y en caso de ser procedente 
iniciar la diligencia. 
 
Realizan parlamento abierto con sector agropecuario  
https://tribunadelabahia.com.mx/parlamento-abierto-con-agropecuario-66738 
Jalisco. - En Puerto Vallarta se realizó un ejercicio de parlamento abierto al 
que convocó el diputado federal Bruno Blancas, en donde funcionarios de 
la Secretaría de Agricultura, Conagua, Semarnat, Procuraduría Agraria, 
Segalmex y de la Secretaría de Bienestar, atendieron de manera directa a 
ejidatarios, productores y ciudadanos en general con diferentes 
problemáticas. El diputado federal por el quinto distrito de Jalisco, Bruno 
Blancas Mercado, comentó que este viernes 19 de mayo se llevaron a cabo 
más de 50 citas para tratar peticiones, donde la mayoría de las situaciones 
son por temas del agua y sobre las concesiones.  
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El delegado en Jalisco de la Secretaría de Agricultura, Enrique García García, 
habló sobre los programas que están manejando como el Producción del 
Bienestar o el Programa Nacional de Fertilizantes, así como el Programa 
Especial de Energía para el Campo (PEUA), un incentivo para reducir el coto 
de energía para llevar cabo las siembras. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 22/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689468&fecha=22/05/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 9/2023 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, mediante el cual se determina que el Tribunal Unitario Agrario 
Distrito 39ª con sede en Culiacán, Sinaloa, a partir del veintidós de mayo de 
dos mil veintitrés se convierte en sede alterna del Tribunal Unitario Agrario 
Distrito 27, en Guasave, Sinaloa, cuya sede seguirá en su domicilio actual, 
siendo ahora 27ª sede alterna. 
 
DOF: 22/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689469&fecha=22/05/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 10/2023 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, mediante el cual se determina como sede principal el Distrito 39, 
con sede en Mazatlán, Sinaloa, y como sede transitoria, el Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 7, con sede en Durango, Durango. 
 
Políticas públicas del Gobierno de México se trazan con 
pertinencia cultural indígena  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/politicas-publicas-del-gobierno-de-mexico-se-trazan-con-
pertinencia-cultural-indigena-334488 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y el 
Centro de Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), acordaron 
sumar sus fortalezas para que las políticas públicas del Gobierno de México 
tengan un enfoque de derechos indígenas con pertinencia social y cultural. 
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Al participar durante la inauguración del Diplomado en Políticas Públicas 
con enfoque de Derechos Indígenas y Pertinencia Cultural, el titular del INPI, 
Adelfo Regino Montes, ponderó la relación que hay entre ambas 
instituciones: “Este es un diplomado novedoso, estamos convencidos de 
que desde el servicio público es posible la implementación de los derechos 
de los pueblos indígenas, como está consagrado en el derecho nacional e 
internacional, igual que en nuestro régimen jurídico” expresó. 
 
Presenta Sedatu estrategia de planeación territorial para la 
Zona Metropolitana de San Luis Potosí  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-estrategia-de-planeacion-territorial-
para-la-zona-metropolitana-de-san-luis-potosi 
San Luis Potosí. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) presentó la estrategia de planeación y gobernanza para la Zona 
Metropolitana de San Luis Potosí, la cual busca un ordenamiento territorial 
y urbano que detone el bienestar de los más de un millón de personas que 
habitan en los municipios de San Luis Potosí, Soledad de Graciano Sánchez 
y Zaragoza. Durante la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de 
Ordenamiento Metropolitano (COM) el coordinador general de Desarrollo 
Metropolitano y Movilidad, Álvaro Lomelí Covarrubias explicó que la 
estrategia contempla un convenio de coordinación de esta zona, una 
convocatoria para integrar el Consejo Consultivo de Desarrollo 
Metropolitano y la elaboración de programas municipales de desarrollo 
urbano sustentables en el estado. “Esta sesión también tiene el objetivo de 
iniciar el seguimiento del programa metropolitano. La Sedatu financiará la 
elaboración de tres programas municipales en el estado de San Luis Potosí: 
Ciudad Valles, Matehuala y Tamuín”, informó el funcionario federal. 
 
Grupo armado saquea barita en Chicomuselo y amaga a 
habitantes  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/estados/027n1est 
Chiapas. - Sujetos no identificados comenzaron a retirar, con apoyo de 
hombres armados, barita extraída hace unos años por la empresa 
canadiense Blackfire Exploration México de una mina ubicada en el ejido 
Grecia, municipio de Chicomuselo, en la sierra de Chiapas, informaron  
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pobladores de la zona, quienes indicaron que los estibadores serían 
empleados de una empresa cuyo nombre ignoran. El sábado entraron ocho 
camiones e hicieron muchos viajes de la barita que se encuentra 
amontonada en una plataforma ubicada en tierras del ejido Nueva Morelia 
(vecino de Grecia); dicen que van a tardar entre ocho y 10 días, porque son 
muchas toneladas, dijeron. Todo el día estuvieron trabajando y llevando el 
material, supuestamente a la cabecera (municipal) de Chicomuselo; la 
comunidad no pudo evitar que entraran porque cuando fueron a hablar con 
nosotros hace unos días, iban armados, respaldando a las mineras para que 
no nos opongamos, manifestaron. Ante el ingreso por la fuerza de los 
camiones y las amenazas, los vecinos de Nueva Morelia tuvieron el viernes 
anterior una asamblea en la que acordaron enviar una carta al presidente 
Andrés Manuel López Obrador para que intervenga.  
Nos reunimos en asamblea general en el ejido Nueva Morelia para 
manifestar nuestra inconformidad sobre la explotación de la mina que hará 
una empresa en el ejido Grecia. Ese saqueo afecta un manantial de agua; de 
ahí viene el agua potable que abastece a nuestra población y por eso el ejido 
lo rechaza totalmente (la llegada de desconocidos) porque perjudicaría la 
salud de nuestra población, escribieron en el documento. 
 
Devuelven 265 hectáreas a wixaritari en Jalisco; temen por su 
seguridad  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/estados/027n2est 
Jalisco. - Comuneros wixaritari de San Sebastián Teponahuaxtlán 
recuperaron el predio Cohamiata, de 265 hectáreas, ubicado en los límites 
de Jalisco y Nayarit, luego de que el tribunal agrario 16 del distrito 35 ejecutó 
la sentencia definitiva, emitida hace ocho años. La Guardia Nacional (GN) 
arrestó a Rafael Sandoval Muñoz, quien se resistía a entregar las tierras. 
Las 265 hectáreas forman parte de un núcleo de poco más de 10 mil 
ubicadas, la mayoría, en Huajimic, Nayarit, que los wixaritari de San 
Sebastián Teponahuaxtlán han reclamado en varios juicios agrarios. 
Aunque se han ido resolviendo a su favor, no se les han restituido, pues los 
ganaderos nayaritas se resisten a dejar los terrenos, que consideran propios, 
si antes no hay una indemnización.  
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El año pasado, al menos un centenar de comuneros indígenas marcharon 
casi mil kilómetros, desde la sierra norte de Jalisco hasta Palacio Nacional, 
en la Ciudad de México, y se entrevistaron con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien se comprometió a resolver el conflicto de manera 
pacífica. 
 
Semarnat concede la autorización ambiental del Aeropuerto de 
Tulum  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnatconcedela-autorizacion-ambiental-
del-Aeropuerto-de-Tulum-20230521-0020.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) publicó la autorización condicionada para la construcción en 
Tulum del Aeropuerto Internacional de Felipe Carrillo Puerto, así como la 
base militar que lo complementará. Según el documento, se autoriza “por 
excepción” el cambio de uso de suelo en terrenos forestales en una 
superficie de 513 hectáreas. Se trata de los permisos otorgados luego del 
análisis en materia ambiental del proyecto.  
La autorización está condicionada a una serie de medidas de mitigación 
propuestas por el promovente del proyecto, es decir, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). Cabe mencionar que el proyecto comenzó a 
construirse antes de la emisión de esta autorización, pues contó con un 
permiso provisional. Entre los impactos más significativos se hace referencia 
a la remoción de 5.7 millones de árboles, de los cuales 1.3 millones 
corresponden a especies maderables. 
 
AMLO supervisa por primera vez el Tramo 5 del Tren Maya y 
obras del Aeropuerto de Tulum  
https://www.debate.com.mx/politica/AMLO-supervisa-por-primera-vez-el-Tramo-5-del-
Tren-Maya-y-obras-del-Aeropuerto-de-Tulum-20230520-0171.html 
Quintana Roo. - El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó, por 
primera vez, la evaluación del tramo 5 del Tren Maya, en donde se construye 
el Aeropuerto de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, en Quintana Roo, y advirtió 
que en diciembre será posible volar desde este lugar hacia cualquier lugar 
de México y del mundo.  
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El mandatario enfocó su atención en el avance de la construcción del 
Aeropuerto de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, un proyecto que describió 
como una "nueva maravilla de la ingeniería civil-militar y del trabajo de los 
excepcionales obreros mexicanos". El Aeropuerto de Tulum es una de las 
obras que más ha destacado el jefe del Ejecutivo, como una pieza clave en 
el desarrollo turístico y económico del sureste.  
López Obrador subrayó que, a partir de diciembre de este año, los 
ciudadanos tendrán la posibilidad de volar desde esta terminal aérea hacia 
cualquier destino dentro de México y alrededor del mundo.   
Durante la visita, el presidente estuvo acompañado por un selecto grupo de 
funcionarios y representantes gubernamentales. 
 
Semarnat aprueba MIA para construcción del aeropuerto de 
Tulum  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/semarnat-aprueba-mia-para-construccion-
del-aeropuerto-de-tulum-10089798.html 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) aprobó 
la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para la construcción del 
Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, en Tulum, Quintana Roo. 
En un resolutivo publicado en la Gaceta Ambiental, la dependencia autorizó 
de manera condicionada el cambio en el uso de suelo en terrenos forestales 
de la zona para la construcción del aeródromo. Indicó que el proyecto, 
promovido por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), contará con 
un plazo de dos años para la preparación del sitio y la realización de obras. 
Posteriormente, se contarán con 30 años para el desarrollo del proyecto que, 
de acuerdo con lo manifestado por la propia Sedena, constará de tres fases. 
“Ambos períodos podrán ser modificados a solicitud de la promovente”, 
indicó la Semarnat en su resolución. El visto bueno a la MIA por parte de la 
Semarnat se da luego de que la propia Sedena ha dado a conocer avances 
en la construcción del aeropuerto de Tulum.  
La terminal aérea entrará en operaciones en 2024, antes de que concluya la 
actual administración, esto de acuerdo a los deseos expresados por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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